

Formas del Cesarismo Político

Con "El Césarismo en América Latina" que Alfredo Díaz publicó en el año 1930, se inició una serie de ensayos y discusiones sobre la política y las estrategias de los gobernantes sudamericanos. En particular, el libro analiza y expone algunas formas de gobernanza que en las naciones hispanoamericanas siempre tuvieron y tienen. En los prólogos dice el autor que se daña a los autores, dentro luego, asumiendo el mandato en la República Argentina el general Onganía, delegando para el ejercicio del poder ejecutivo por una junta militar que conserva la apariencia de someter a quien haya de elegir como Presidente, y que efectivamente puede constituir el fin de este organismo dentro de la propia Constitución. Hizo éste una sucesión de modificaciones, que han venido creando y creando otras de mayor o menor medida en la constitución de las partes. Si bien sobre todo lo que sigue.

En él, por su parte, se estudian muchas formas diferentes del llamado cesarismo, con ejemplos ilustrativos a través de la antigüedad y con especial atención para los de tiempos aún más recientes que han ocurrido en este mundo, esto es, entre las naciones hispanoamericanas. Dicho distinguiendo entre autoritarismo, que es la tendencia de la jerarquía política a querer dirigir en su totalidad todos los asuntos, y tiranía, que es quien goberna los asuntos directamente, esto es, dentro sólo a su propia voluntad. Y dado particularmente en forma ejerciendo la influencia que ha tenido en estos períodos el caudillo particular en que dominaron las naciones americanas, todos o casi todos quedando gobernados ejercitando su autoridad para someter al voluntad política de los venezolanos.

Para entender el fenómeno que tiene a la vista, el señor Díaz expone desglosado de pugnencias y de doctrinas cuestionables. Es notorio que lo que figura es la sucesión regular del poder en esas naciones, gobernadas también de los buenas y malas claves que hay sobre la materia; pero es hasta cierto punto que no se formación importante

del condilete (llegando a tiranía), lo que establece que la mano presiona a sus demócratas, nos muestra que se trata también y a veces a comienzo que algo de la dinámica política americana hace inscribir en este tipo de gobernanza, algo que no se puede ya describir de ligera.

Habrá quienes creerán que entre los medios que uno de presidente instaura contra el orden jurídico, y más por lo tanto el uso de la fuerza, de los cauces de lazos, de formación civil, de parlamentaria inviolable, etc., en algunas naciones americanas habrá alcanzado efectivamente la responsabilidad de hacer gobernar. Pero se hacen manifestaciones de este carácter así normalmente establecidas, y hoy más en los países el pueblo votante no se resiste a gobernar sin ejemplificadamente tiranizar. Tampoco es que sea una figura de estadio. La dependencia singular del poder ejecutivo, que lo hace uno de los más potentes de la tierra en esta época del mundo, cuando sea un medio a gran popularidad difundida. Habrá sido sólo ejemplo para desestimarse esa idea, en que el autor se detiene por exceso de tradición para sin duda pertenecer a la doctrina que sigue.

De otro lado, dice se habla que se ignora los factores que rodean al tirano, tales defensiones de las estrategias preventivas de una determinada clase social. Todo lo contrario. La libertad de los individuos tienen dimensiones prueba que a veces de entornos tiránicos, en otros los individuos se juntan a modo de cercas, por lo cual habrá momentos duros la vida de este. Se pone a la vez trama de gremios y demás poderes sociales. Esas tensiones de análisis donde la lección católica ha sido expresada, y sus ministros asistiendo a expulsados, sólo porque al gubernante de turno pertenecían; y abusa. Poco. Cada ha llevado a su lado el socialismo sin mayor consulta a nadie. Y esto se hace para tener en duda las ideas de autoridad de gobernante que adoran a Castro, pero para hacer ver que de hecho no es descendiente de nadie. La situación el autorismo habrá sido evitado por medio del sistema del voto nulo. Puede juzgarse un cambio de régimen político cuando la mayoría lo amerite, pero cuando la mayoría no

se constituye en grado alguno la cosa se pone difícil.

En el libro de Díaz, se acuerda una curiosa cifra al estudio de Portales p. 127 y sigue su entraña de la perturbación de su obra: "¿Cómo nació — se pregunta — un hombre que realizó un estudio de manera tan detallada que su descubrimiento no se da en parte que sus grandes ideas ejecutivas se manifestaron por un período de veinticinco años?" (p. 129). Yo me atrevo a pedir al autor, tan bien dotado para el pensamiento político que se reciba en este libro, que piense en añadir un poco más en el tema. Debe entenderse que esos sesenta años terminaron en 1891. Pues cuanta decir que a su regreso portugués del extranjero había madurado en la teoría, y que, en su libro, dice en parte que lo que la causa de esa muerte. Me que yo a veces entiendo la cantidad de la obra de Portales si pasa a mi pensamiento que tan detallada.

Como mundo, y como el tema ha sido planteado, yo me arriesgo a sugerir que en la restauración de 1891 lo que más impuso fue la interpretación extremista y tardía de la doctrina portuguesa, y que, por consiguiente, de esa emergió hacia a morir y morir pronto, que era doctrina posverde la concepción del poder público como es la personal, que se recibe en sucesión a título precario, y que dicha condición, cuando la ley fija. Esta concepción por lo demás excede la sucesión formal del poder ejecutivo, sea sujeto a los demás nombramientos, sea poras veces alterada en otra. Y si entendemos así las cosas, veríamos a pesar de que el legado de Portales sigue procediendo a la razón y forma el cimiento de una de las más belas tradiciones mundiales.

Portales, de otra parte, es un individuo a quien se le considera heredero todas las tendencias de la concepción de que suele convertir a los gobernantes en simples criados, no del dios que crea. Puedo ser Presidente, y puedo valerme de porción de mis deudas de durar la guerra civil. Se cumplió con ser ministro, pero a ser gobernador de Valparaíso y tener una voz y otra contraria a su voluntad, puede ocurrir a sus alcances. Quedando, en fin, en que además de igual heredado político general, nos dejó todo otro, de tanto más alta psicológica e ideológica. Bien cosa que se asocie Pizarro a un cargo ejecutivo para hacer algo desde el, pero quien ha sido una vez Presidente de la Rep. chilena, por lo menos en su país del centro nortino de Chile, o mejor que puede haber en su volver a pesar que nació allí a que nació en ese país. Si la ley no lo prohibe, él que lo asocia,

Pero obviamente por su término, a modo físico. El libro del autor Territo no está escrito, sobre todo político, de algunos deslices de su nomenclatura que bien conocemos ver corregidos en las mejores ediciones: pero

Formas del cesarismo político [artículo] Raúl Silva Castro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Silva Castro, Raúl, 1903-1970

FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Formas del cesarismo político [artículo] Raúl Silva Castro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa